

BULLETIN

DES

RECHERCHES HISTORIQUES

VOL. XXII

BEAUCEVILLE—MAI 1916

No V

Jean Deshayes, hydrographe du Roi

C'est au printemps ou à l'été de 1685 que Jean Deshayes passa dans la Nouvelle-France. M. J.-Edmond Roy, dans son étude sur la cartographie et l'arpentage sous le régime français, dit que M. Deshayes vint dans la colonie pour y faire des observations astronomiques. (1) Il est établi, en effet, que M. Deshayes fit des observations astronomiques pendant son séjour au Canada. Ainsi, en 1686, il profita d'une éclipse de lune pour fixer la longitude de Québec à 72 degrés 13 minutes de Paris. Mais M. Deshayes avait été envoyé dans la Nouvelle-France pour faire la carte du Saint-Laurent.

Le 17 juin 1685, le ministre écrivait à l'intendant de Meulles au sujet des travaux que M. Deshayes devait faire. Il lui donnait en même temps ordre de lui fournir une chaloupe pour travailler à la carte de l'embouchure du Saint-Laurent.

Le 3 décembre 1685, le marquis de Denonville écrivait au ministre :

“Le sieur Deshayes que vous avez envoyé pour faire la carte de la rivière est si abattu de maladie que toute l'année il ne pourra pas travailler”. (2)

Le 8 mai 1686, le marquis de Denonville écrivait au ministre :

“Le sieur Deshayes attend que sa barque soit achevée d'être calfatée pour descendre et reconnaître le fleuve jusque dans la baie de Saint-Laurent ; dans peu de jours il mettra à la voile”.

(1) *Bulletin des Recherches Historiques*, vol. 1, p. 36.

(2) Archives du Canada, Correspondance générale, vol. 7.